
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 17 DE OCTUBRE DE 1808.

Santa Hedwigis Viuda.

Concluye la política de ayer.

Nuestras generosas promesas no sirvieron mas que, para que aumentasen los soldados de Napoleon robos, asesinatos, y toda suerte de infamias en nuestro territorio, y nos llamen y traten como rebeldes. ¿Y podremos nosotros esperar con indiferencia la suerte de nuestras armas? ¿Podremos esperar justicia y piedad de un monstruo que abortó el abismo para hacer prevalecer el robo y la perfidia sobre todos los justos títulos de propiedad y derecho? ¿Deberemos tratar con indulgencia á una nacion, que se somete á las leyes de un intruso Emperador, que desconoce el honor, prenda inseparable del buen soldado, y que no solo ni le tiene, ni le conoce, sino que aconseja y pretende que los demas no le tengan, como consta de sus expresiones, que copió en su manifiesto el buen español el Sr. Cevallos? Reto á todos los historiadores, para que citen algun dicho ó hecho de los Reyes, Emperadores y tiranos, que la historia presenta vestidos de toda suerte de iniquidades y de oprobios, que haga mas deshonor al cetro y á la purpura que este? Tenemos pues que hacer, españoles, con un Emperador sin honor, y con una nacion, que siendo antes la mas puntual en reconocer este decoro del hombre civil, y sostenerlo en general y en particular con desprecio de su vida, hoy envilecida, esclava y finalmente sin las prendas de la libertad y del honor, se presta enteramente á los atroces designios de Bonaparte, y no debemos ya tener mas consideracion con los franceses, que la que se merece una nacion frenética, enemiga del género humano, y del reposo público. Nosotros, haciendo honor inmortal á nuestra

Patria y nombre tuvimos el noble arrojo de oponernos á su injusta dominacion. El cielo protegió nuestra lealtad, inflamó nuestros corazones, y animó nuestros brazos, que abatieron el orgullo de los acaudillados Ateos, que hacen igual desprecio del ser supremo, que de los demas hombres. El bárbaro corso desechado, y herido espuma, brama, blasfema; qual dragon silba, y qual lobo rabioso con espantosos ahullidos llama y congrega en su auxilio los habitantes de Francia, madriguera de Tigres, Panteras, Hidras, y quantas fieras carnívoras y venenosas cubren la tierra, para vengarse y vencer al Leon noble y generoso que castigó su osadia. Bonaparte puede congregar exércitos para intentar volver á ocupar nuestro suelo; es una verdad que debemos saber, no para intimidarnos, sino para preveniros, y hacer los mayores esfuerzos para salvar la Patria. Si sus exércitos venciesen, hasta los tiernos niños serian víctimas del rabioso furor de los franceses. Su Imperio es vasto, y numerosas sus huestes; pero estas no podrán de modo alguno sojuzgar la España, si el exemplo de los valerosos Aragoneses es imitado de todos los demas Españoles: si la sabiduría del gobierno central atiende (como esperamos) á nuestra defensa, deshechando toda otra pretension extemporánea, y si nosotros no solo executamos y obedecemos, sino tambien prevenimos como debemos sus soberanas deliberaciones, anticipando recursos. Ea pues, fuera la indiferencia y la apatía, que en las circunstancias en que nos hallamos, todo debe ser eficaz y vigoroso. Inculquen pues esta sagrada verdad desde las aras del Altar los ministros del evangelio; desde el Capitolio los padres de la Patria; y en las plazas y foros los fervorosos oradores y buenos ciudadanos; y así como en la fenética region de Francia no resonaba en los dias de su soñada libertad, que odió á la ley, á Dios y al Rey; resuenen á lo contrario en toda España las sagradas voces de la lealtad: nuestro Dios, nuestra ley, y nuestro Rey, y morir ó vencer por causa tan justa.

Continúan las noticias extranjeras.

Paris 1 de setiembre.

Asegúrase que las tropas de la liga del Rhin, reunidas actualmente en Maguncia, están destinadas á ocupar el campo de Boloña y otros puestos sobre la Mancha.

A principios de Agosto pasó por Nimes la vanguardia de un cuerpo considerable de tropas napolitanas que van á España. Componiase de 2 batallones de infantería de línea, algunos individuos de caballería y Zapadores.

El Rey de Nápoles pasó por Leon el 25 de agosto anterior yendo á sus estados. La Reyna partió hoy para Nápoles.

Paris 6 de setiembre.

Ayer 5 se juntó el Senado, presidido por el Archicanciller, para tomar en consideracion (5) los asuntos de la España, y el estado del ejército frances.

De órden y por disposicion del Emperador Napoleon hicieron los Ministros una relacion *oficial* de los sucesos acontecidos recientemente en España: la qual está concebida (6) en los términos siguientes:

Relato oficial de los acontecimientos que han sucedido recientemente en España.

Hay en España un gran número de hombres ilustrados que piensan libremente y desean ver gobernado su país por una constitucion que afianze los derechos de la nacion.

Este Reyno contiene tambien muchas personas que han aprobado las diferentes scenas de la revolucion francesa.

Mas de la tercera parte de las propiedades territoriales está en poder del clero secular. Los frailes, por la mayor parte nada literatos, pero muy supersticiosos, exercen el mayor influxo sobre las clases baxas del pueblo, que son mas ignorantes en España que en ningun otro país, y que baxo semejante régimen hace un siglo que no hacen progresos sino en la supersticion y en la indolencia.

Los sucesos del Escorial y de Aranjuez dieron un fuerte golpe al respeto debido al trono: la convocacion de una junta en Bayona para establecer los fundamentos de una constitucion: los sucesos extraordinarios é imprevistos del 2 de mayo en Madrid; fueron todas circunstancias que contribuyeron á poner las pasiones en movimiento, y á exaltar al mismo tiempo la esperanza y el temor hasta el mas alto grado.

La faccion inglesa no podia dexar de sacar ventaja de este estado de cosas. Hacia mucho tiempo que estaba muy activa y muy poderosa en los puertos de mar, y su influxo se extendia hasta Madrid. Habia adquirido fuerza por la situacion del continente, y

(5) *Si, que alguna merecen.*

(6) *En pecado y mentira, como hija del Demonio, ó de Napoleon, que es lo mismo. Toda ella es un tejido de embustes. Léase en esta inteligencia, aunque ya no hay español que no esté en la de que Napoleon es el mayor de los impostores.*

mas particularmente aun, por los sacrificios que la urgencia de las circunstancias imponia al comercio español. Ayudada asi, empleó toda especie de artificios para excitar una disposicion general á romper la alianza con la Francia, y á formar un enlace con la Inglaterra; y esta inclinacion secreta tuvo un grande influxo sobre los sucesos de Aranjuez, y los que á estos han seguido.

La mayor parte de los habitantes respetables é ilustrados, compuesta de la nobleza y del alto clero, estaba animada de un espíritu laudable; pero los partidarios de la Inquisicion y de los Frailes, instigados por los numerosos agentes pagados por la Inglaterra en España, se han aprovechado de la ceguedad y de la estupidéz del baxo pueblo para extraviarle con falsas relaciones y poner armas en las manos de las clases mas pobres; y hácia el fin de mayo se manifestó la insurreccion en el instante mismo en que estaban terminados todos los reglamentos relativos á la España, y en que la junta estaba ya reunida en Bayona, y habia comenzado sus trabajos.

En Zaragoza, en Valladolid, en Valencia, en Sevilla &c. se proclamaron solemnemente muchos milagros. Estas farsas hechas solamente para degradar la religion, y que no hubieran producido efecto alguno en qualquiera otra Nacion del continente, hicieron la mayor impresion sobre el corto talento de los españoles. En los Puertos de mar un partido numeroso, conocido por su antipatia á la Francia, inclinado á hacer causa comun con la Inglaterra para obtener la libertad del comercio, ha suscitado las pasiones del pueblo y ha afectado participar de sus errores supersticiosos. Esta disposicion ha causado funestos desórdenes que se manifestaron al mismo instante en las provincias de Navarra, Aragon, Extremadura, Castilla, Leon, las Asturias y la Galicia. En las provincias meridionales se manifestaron el dia 17 de mayo.

Se continuará.

Coruña 17 de Octubre.

El Corregidor y una Diputacion del Ayuntamiento de esta M. N. y L. C. y el representante del Público Personero del Comun, han cumplimentado hoy al Excmo. Sr. Sir David Baird, Teniente General de los reales ejércitos de S. M. Británica, y Genral en Xefe de la division de tropas que se hallan en los buques surtos en este puerto, y S. E. habiéndoles recibido con el mayor júbilo y atencion, les dió pruebas de la buena amistad que reina entre las dos naciones Española y Británica.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.